

EL DIARIO DE MURCIA

DIRECCION, CALLE DE LA SOCIEDAD, 10.—PRECIO DENTRO Y FUERA DE MURCIA UNA PESETA AL MES.—NUMEROS SUELTOS, CINCO CÉNTIMOS.

LOS CHORICEROS EXTREMEÑOS

Plaza de San Pedro, 5.

Chorizos superiores desde 2 pesetas docena en adelante.

Embuchado, Chorizos de lomo, Longaniza y Morcillas extremeñas, todo procedente de la antigua fábrica que esta casa tiene en Candelario.

Salchichon de Vich, Jamones embutidos del país, Quesos, Mantecas y otros artículos.

Especialidad en Garbanzos finos de Castilla y legítimas Judías del Barco.

LOS EXTREMEÑOS
PLAZA DE SAN PEDRO, NUMERO 5, 4-2

GRAN ESTABLECIMIENTO DE COMESTIBLES
Antigua Choriceria de Juan Bejarano
É HIJOS
CARNICERIA, 4.

PARA LOS DIAS DE VIGILIA

Encontrará el público en esta casa, atun y sardina en escabeche; bacalao de Escocia é inglés; quesos, conservas, etc., etc.

Y PARA LA PROXIMA PASCUA

Salchichon de Vich, superior de 1.^a á 5 pesetas el kilo.
Y ESPECIALIDAD DE ESTA CASA

Chorizos extremeños de nuestra fábrica de Candelario
A OCHO REALES DOCENA

Hay tambien un variado surtido en las demás clases corrientes. 3-3

LO DEL DIA

El tiempo revuelto, de lluvias y nublados, ha quitado esplendor á estos dias y no ha permitido el lucimiento de las procesiones. La de ayer se mojó aunque ligeramente. Sus magníficas efigies no pudieron ser admiradas á los rayos del sol. La afluencia en las calles de gente de la huerta y de la ciudad, fué la de siempre.

Tuvimos ocasion de ver el paso de esta procesion por la angostura de la calle de la Freneria, y pudimos apreciar el peligro que corren allí los nazarenos que llevan los pasos; peligro que podría evitarse con cosa tan sencilla como igualar el piso de la calle á la altura de las aceras. Con media docena de cargas de grava fina, se evita que un hombre se perniquebre, ó salga de allí con la cabeza aplastada.

Pero esta precaucion, que tan poco cuesta, no se tomará, seguramente, hasta que ocurra una desgracia.

Es el procedimiento más genuinamente español en todas las grandes y pequeñas cuestiones.

El rio no ha respetado ni el Jueves Santo. Otra vez se ha salido de su cauce y otra vez ha inundado los partidos siempre más castigados de esta Huerta.

Hay comarcas, que podrán tener ó no cosecha de seda, buenas ó malas hortalizas, pimientos hermosos ó arroyados, porque las elternativas del cultivo son varias y diversas; pero lo que es inundacion la tienen mas fija que la tanda, tanto como la contribucion.

Por el trenque de D. Payo, sucedió de siempre, que entraron las aguas de la avenida. Este es un trenque que no atranca.

Y se ha gastado más en él, que en todo el cauce del rio!

Como es natural, la política no ha tenido entrada.

Nuestro amigo el diputado D. Angel Pulido, ha visitado á los murcianos mas caracterizados del partido liberal, y se propone realizar un acto solemne, sea banquete, sea reunion, donde quede algo definitivo para la lucha de oposicion y para la campaña electoral que ha de venir.

Los nazarenos, resisten-
enemigo

cias pasivas ha de haber encontrado el Sr. Pulido, al tomar el pulso á los elementos discordes del partido liberal; pero, sea como quiera, el diputado no se marchará de esta ciudad sin dar las gracias á los que le eligieron y sin ofrecerse al partido liberal.

El ilustre autor de «Dolores», don José Feliú y Codina, que busca sus inspiraciones de poeta dramático, en la fuente donde brotan los cantares, las leyendas, las jactancias, las magancias, las gallardías, las piedades y las maravillas populares, se halla en esta ciudad preguntando, inquiriendo, viendo y sintiendo, lo que en este ambiente hay de original, prototípico y exclusivo. No busca, como el arqueólogo, el tiesto vetusto, ni el capitel mutilado, ni la cornucopia enrevesada, ni el fuste tronchado y caído; busca lo que vive y alienta influido por este cielo y esta vega; busca lo que queda de las razas que por aquí pasaron; busca la palabra que no han sonado más que en estos vergeles y el canturreo que no traspasó estas montañas; busca, en fin, esa flor de poesia y de amor, que nace en toda tierra, por pequeña que sea, que ha sido defendida como patria por la sangre de sus hijos, y á la que estos han querido más que al resto del mundo y á todo lo del mundo.

No á todos les es dado reconocer esa flor, ni aspirar su aroma; pues, á veces, los mismos que inconscientemente han ayudado á producirla la desconocen ó la confunden con otras flores que son de todas partes; pero el Sr. Feliú y Codina, con ser el autor de la «Miel de la Alcarria» tiene demostrado el exquisito gusto que se necesita para probar y distinguir de mieles.

Apesar de cuanto se habia dicho, no hemos notado ninguna variacion en los nazarenos de este año. Lo que hemos notado ha sido mayor entusiasmo nazarenil; y lo que deseamos para el año que viene, es union y concordia entre los cofrades que tengan disidencias, porque toda cuestion debe ceder ante la seguridad de que si todos no contribuyen con entusiasmo, las procesiones perderán su esplendor.

En las cuestiones políticas y de intereses materiales se comprende la lucha y la stasqueria; pero en las corporaciones, cuyo fin principal es el

culto y la piedad, las intransigencias hacen daño. Transijamos estas cuestiones, cediendo todos algo y ¡Vivan los nazarenos colorados, hasta con sus corruptelas!

La produccion literaria de estos dias, aparte de hinchadas lamentaciones y de los trenos callejeros, son los versos de los caramelos. Como nuevos de este año, hemos recogido los siguientes:

Pastillas y caramelos vienen de nuestros abuelos.

La Samaritana un dia junto al pozo de Jacob, un caramelo pedía y una sed de agua negó.

Por allí van los armados en dos hileras formados.

El bocinero primero es el hijo del Ropero.

Sagasta cayó por eso... por chupar en el Congreso.

Una huertana me dió un caramelo de novia... y al probarlo supe á qué sabe lo que sabe á gloria.

¡Mía que la Samaritana es una moza barbiana!

Los nazarenos llevan dentro del seno seis ó siete cartuchos de caramelos.

Siempre ha sido eso para obsequiar á las personas de su estimacion y aprecio

EL ANGEL DE LA ORACION DEL HUERTO

Amigo Tornel. Lejos de mí la pretension de hacer una critica completa de las obras de Salzillo; me limito á dar mi opinion ligeramente del angel de la oracion, dejando á otros mas eruditos el hacerlo con mas estension de todas sus obras.

En el mundo tenemos tres estatuas admirables: La Venus, de Milo; El Moisés, de Miguel Angel; y el Angel de la Oracion del Huerto. Exagerada te parecerá mi humildísima opinion, pero pretenciosa en extremo al robustecerla asegurándote que no sería fácil persuadirme de lo contrario.

Todos los artistas eminentes puestos delante de la grandiosa escultura del Angel de Salzillo se encontrarían seguramente extasiados ante su belleza de formas, que como dice muy bien el renombrado poeta mi querido primo R. Sanchez Madrigal:

«tan indecisa son, tan ideales, que tienen del mancebo la arrogancia y las castas turgencias virginales.»

Escultura sin ejemplo; puesto que Salzillo tuvo que idealizar con más exquisito gusto artístico que en las demás de sus estatuas, incluso la preciosa Virgen de los Dolores.

«Es mucho ángel para un hombre solo»—decía mi querido é inolvidable maestro el eminente pintor Rosales (que e. p. d.) cuando por el año 73 pasó entre nosotros la temporada de invierno—y yo que contemplé en París en el gran museo del Louvre «La Venus de Milo» con habilidad y exquisito gusto presentada, en medio de cuadrado aposento, colgado en su totalidad de rojo terciopelo, para destacar con más vigor el claro oscuro del mármol; que igualmente recreé mi fantasia en Roma, con estatuas del gran Miguel Angel; con otras en la legendaria Florencia cuna de tantos titanes; que admiré por último las modernas esculturas de mis amigos los hijos del eminente artista francés Paul Dubois, ejecutadas con tanta delicadeza; y entre los artistas del Barrio Latino, estatuas tan sublimes como las del maestro Chapui, tuve ocasion de aquilatar la valentia de la creacion de nuestro Angel, que me parece sobrepuja las esculturas citadas.

Respecto á la factura del Angel, á pesar de su delizadeza extrema, se observa la mano segura del artista como en todas sus demás obras. La gubia marcha

congolpe certero y sin temor; y si posible fuese quitar el cuerpo del color dejando escueta la madera veríamos la grandiosa maestria de su ejecucion sin que olvidara por esto Salzillo en medio de su franqueza los más minuciosos detalles, la elegancia del conjunto, desde el cabello revuelto por el viento hasta su entreabierta boca que exhala perfume angelical, envuelto en sus palabras.

Habla el angel, se mueve, vive y sufre ante el Dios que sostiene; su mirada se pasea en el infinito con la melancólica dulzura del sentimiento; su apostura graciosa y elegante, tiene al par la santidad y uncion del que sufre por las penas que atormentan al hijo de Dios.

Por último, el Angel de la Oracion es tan bello que extasia, flexible, noble y arrogante sin afectacion en sus movimientos, expresivo con dulzura y sentimiento, pesado como un cuerpo real y ligero como angel del cielo, tan cierto que contempla...do el paso en la calle sin esfuerzo te convences que puede abandonar cuando quiera al Dios hombre que sostiene en su regazo para volar á la eterna mansion.

Salzillo será inmortal mientras los siglos no destruyan sus admirables esculturas y hoy con el auxilio de la fotografia será difícil borrar su nombre del libro de los génius y del corazón de los murcianos, pasando sus estatuas á las generaciones venideras, acrecentando la fé y siendo el orgullo de la patria.

A. Meseguer.

Murcia 12 Abril 95.

EL «REINA REGENTE»

Las honras fúnebres que por los náufragos del «Reina Regente» se han de celebrar en la iglesia de San Francisco el Grande, á fin de que revistan la mayor solemnidad posible, han sido nombrados para el arreglo artístico del templo una comision de la que forman parte entre otros, D. Rafael Monleon, conservador del Museo Naval, y el Sr. Montero, ingeniero naval.

Para las familias de los náufragos

Ya se hallan consignadas en caja en Madrid y en los departamentos las cantidades que como indemnizacion se han de entregar á las familias de los náufragos del «Reina Regente».

Urge, pues, que estas presenten sus solicitudes firmadas cuanto antes, pues de pasar la fecha de cierra del ejercicio económico actual tendria que retardarse la fecha del cobro.

El importe de la funcion religiosa que consteará S. M. la «Reina Regente», será cedida por el clero de San Francisco en favor de las familias de las victimas del naufragio.

Las invitaciones para asistir á estos funerales se harán por la mayordomia mayor de Palacio.

A ellos concurrirán los marineros de Aranjuez, los adscritos al Museo Naval, los que prestan servicio en el Retiro y los contramaestres y condestables destinados al ministerio de Marina. A su vez, el señor ministro de la Guerra hará que concurren individuos de tropa para dar la guardia al catafalco, alternando con el personal de la Armada.

El general Beranger ha contestado á una carta del señor obispo de Sion, que con mucho gusto se constituirá en depositario de las 2.413'50 pesetas enviadas por el arzobispo de Valladolid, señor Cascajares, así como de cuantos fondos le sean enviados por los cabildos, corporaciones ó particulares que quieran socorrer á las familias pobres de las victimas del «Reina Regente».

Dada la circunstancia de no tener el comandante del «Regente», Sr. Sanz Andino, otra familia que dos sobrinos menores de edad y huérfanos, de los cuales es tutor, créese que se comprenderá á los mismos en los beneficios otorgados á las familias de los demás oficiales del crucero perdido, por estimarse así justo y equitativo.

Desde Madrid

11 de Abril de 1895.

Sr. Director de EL DIARIO DE MURCIA.

Los diputados

Como la desbandada de diputados

que han marchado á sus distritos ó á sus casas ha sido tan completa, se ha pensado ya en si habrá ó no número bastante, primero, para celebrar sesion el lunes, y despues, para votar proyectos de ley con la mitad más uno de los proclamados.

El presidente del Consejo ha recomendado á sus amigos que estén todos para el lunes en Madrid; pero como son pocos, depende la continuacion de los trabajos parlamentarios del número de fusionistas que vuelvan. No se duda que, si no el lunes, el martes lo haya para celebrar sesion; pero para votar proyectos de ley es probable que no.

Los centralistas

En el Circulo centralista se reunió anoche el Comité provincial de dicho partido para ocuparse de las elecciones municipales próximas.

El Sr. Salmeron se mostró ardiente partidario de la lucha legal, aconsejando á sus correligionarios que hiciesen activa propaganda en aquellos puntos donde tengan probabilidades de sacar triunfante algun candidato.

No se decidió si habian de aliarse con otras fracciones republicanas; pero aunque no se haga una coalicion formal, quedarán en libertad de luchar juntos, prestándose mútuo apoyo.

Carta del Papa

El nuncio de Su Santidad visitó ayer al Sr. Cánovas del Castillo con el objeto de entregarle una afectuosa carta del sábio pontifice Leon XIII felicitándole por su elevacion al poder.

El tren botijo

Con direccion á Sevilla, partió ayer el tren especial que la compañía de Madrid, Zaragoza y Alicante organizó para las fiestas de Semana Santa, llevando á la capital de Andalucía más de 600 viajeros, que, cargados de comestibles y bebestibles, pasaron una porcion de fatigas para acomodarse en los coches dispuestos por la compañía, en razon á que cada viajero acompañaba su correspondiente bota de vino peleon.

Los republicanos progresistas.

Un diario republicano, fijándose en la última carta del Sr. Ruiz Zorrilla, en la que dice que su enfermedad no le permite «ni le permitirá» volver á la vida activa de la política, observa, no sin razon para ello:

«Esta afirmacion última, hecha cuando afortunadamente mejora el estado de salud del ilustre revolucionario, merece meditarse, tanto más cuanto que el Sr. Ruiz Zorrilla destruye de este modo la esperanza que dejó entrever la frase condicional de la carta en que arunció públicamente su retirada de la vida política. Entonces ofrecia volver á la lucha si sus fuerzas físicas se lo permitian. Ahora no: ahora afirma que el estado de su salud ni le permite «ni le permitirá» volver á la política activa.»

Aspecto de la Bolsa.

Los fondos públicos han tenido en sus cambios la mejora de 30 á 40 céntimos en la contratacion de esta tarde.

CARTAGENA

Cierto número de virtuosas señoritas, que jamás fueron insensibles al ageno dolor, proyectan hacer una colecta pública, para reunir fondos con que aliviar la suerte de las numerosas familias que residen en esta ciudad y su término y que resultan directamente lesionadas por la pérdida del «Reina Regente».

Dios premie á esas bondadosas jóvenes su meritísima obra.

—El clero de la parroquia de Santa Maria, se ha ofrecido á tomar parte gratuitamente en los funerales que ha de celebrar el Ayuntamiento por las almas de los tripulantes del «Reina Regente».

Boletín Religioso.

SANTOS DE HOY.

San Hermenegildo y San Urso, San Justino el Filósofo, San Máximo y Quintiliano.

El oficio y misa de Sábado Santo. Ordenes. Abstinencia sin dispensa.

CULTOS

Solemne Octavario que dedica á Jesús Sacramentado su Venerable congregación de Vela y Alumbrado erigida en la ciudad de Murcia, de la que es hermano mayor el Excmo. é Ilmo. Sr. D. Tomás Bryan y Livermoore dignísimo obispo de esta diócesis, en la iglesia de Santo Domingo de esta ciudad desde el 14 al 21 de Abril rogando por las necesidades de la Santa Iglesia y de su Santidad el Papa Leon XIII.

Todas las mañanas se descubrirá á las ocho; á las ocho y media se rezará el Santo Rosario, despues de la misa de nueve se leerá la novena y habrá misa mayor á las diez. De once á doce se cantará Nona. Despues de la misa de doce se hará la visita, y á las cuatro de la tarde se oficiarán Completas, siguiendo el Santo Rosario á María Santísima, Trisagio, Sermon, Novena, Letania, Salmo Credidi y la Reserva con acompañamiento de orquesta.

Domingo 14.—Predicará sobre el tema «Allí le vereis, como os dije», el Dr. Don José María Molina, profesor en el Seminario de San Fulgencio.

Lunes 15.—Predicará sobre el tema «Y fueron abiertos los ojos de ellos y lo conocieron», el Dr. D. José Jaen Martínez, catedrático de dicho Seminario.

Martes 16.—Predicará sobre el tema «Paz á vosotros: Yo soy, no temáis», el Dr. D. Mariano Sanz Barrera, canónigo de esta Santa Iglesia Catedral y Catedrático en el referido Seminario.

Miércoles 17.—Predicará sobre el tema «Y Jesús les dijo: ¿Hijos tenéis algo de comer? Le respondieron: No. Les dice: Echad la red á la derecha del barco y halaréis», el Lcdo. D. Pedro Gonzalez Adalid, párroco de San Antolin.

Jueves 18.—Predicará sobre el tema «Jesús le dice: María. Vuelta ella le dice: Rabboni» (que quiere decir Maestro), el Dr. D. José Beneyto Beneyto, párroco de San Lorenzo.

Viernes 19.—Predicará sobre el tema «Mirad que yo estoy con vosotros todos los días hasta la consumacion del siglo», el Rvdo. P. Modesto Marquinez, superior de la Residencia de P. Jesuitas.

Sábado 20.—Predicará sobre el tema «Y el primer día de la semana vino María Magdalena de mañana al sepulcro cuando aun era oscuro y vió quitada la losa del sepulcro», el Lcdo D. Antonio J. Gonzalez Sanchez, párroco de Santa Catalina.

Domingo 21 por la mañana.—Predicará sobre el tema «Hemos visto al Señor», Dr. D. Rafael Alguacil Martínez, Dignidad de Arcipreste de esta Santa Iglesia Catedral. Y por la tarde predicará sobre el tema «Dichosos los que no vieron y creyeron», el Dr. D. Félix Sanchez Garcia, canónigo Lectoral de esta Iglesia Catedral y secretario de Cámara y Gobierno del Obispado.

Lunes 22.—Predicará sobre el tema «Haced esto en memoria de mí», el señor D. Ricardo Belmonte, beneficiado de esta Santa Iglesia Catedral.

El domingo 14 tendrá lugar la misa solemne á las 8.

El domingo 21, último día del Octavario, á las 7, será en dicha Iglesia la Comunión de regia. Nuestro Excelentísimo é Ilmo. Sr. Obispo, Hermano mayor de la Congregación y los demás individuos que componen el Venerable Capitulo de la misma, esperan la concurrencia á tan grandioso acto, no solo de los Congregantes, si que tambien de los demás fieles, dando con ello un nuevo testimonio de la religiosidad que distingue al pueblo murciano.

En el mismo templo habrá á prevención confesores en aquella mañana y tarde anterior. En dicho día por la tarde se procederá á la Minerva. Se gana indulgencia plenaria por asistir á ella y por visitar á S. D. M. Todos los días habrá misas desde las ocho á una.

El lunes 22, último día de la novena, estará la Estacion por los congregantes difuntos, cantándose un Responso despues de la Reserva.

NOTICIAS LOCALES.

La riada

En la madrugada de anteayer se rompió el márgen del río por el partido del Llano de Brujas, en una extension de cerca de tres kilómetros. La guardia civil de Beniajan que durante la noche estuvo vigilando aquellos parajes, auxilió y salvó en zarzos en union de varios vecinos, al labrador de la hacienda propiedad de los herederos de D. Juan de Dios Cañada, á dos niños pequeños.

El gobernador, el alcalde, el jefe de la comandancia de la guardia civil, el ingeniero D. Ramon Garcia, el diputado Sr. Pulido, los concejales Sres. Fayren y Brugarolas y el jefe de vigilancia señor Buendia, salieron para dicho partido inundado.

La hacienda de D. Juan de Dios Cañada y otra extensa porcion de terreno quedaron aisladas por la desviacion del río.

Ayer continuó descendiendo la riada, pero muy paulatinamente.

Sucesos

Ha ingresado en el Hospital el vecino de la Alberca José Molina Cano herido de un tiro, por otro individuo, en el camino de Alcantarilla.

Tambien ha sido curada en dicho establecimiento Rosalia Franco Carrasco, herida en el labio inferior, con un tadrillo, por su esposo.

Anteayer tarde fué curado en el Hospital un muchacho que en la plaza de Santo Domingo cayó de una bicicleta y se produjo una lesion en la cabeza.

Paño bordado

El Jueves Santo ha lucido en el monumento del Carmen un precioso paño bordado cubriendo el cuerpo del Señor.

Ha costado los gastos de dicho trabajo, que ha resultado primoroso y vistosísimo, la Sra. D.^a Angeles Moreno de Ferran y lo han confeccionado las be-

llas Srtas. Isabel Aleman, Josefa Vera y Carmen Pardo.

Café del Siglo

Helados para los días 14, 15, 16 Mantecado y Fresa.

Ramos

Los cuatro grandes ramos de flores que han de adornar la mesa del banquete que en Madrid van á dar los murcianos al Sr. D. Antonio Garcia Alix, los están confeccionando en el Huerto de San José, del Cigarral, y en el tren correo de esta tarde saldrán para Madrid.

El Regueron

Ayer mañana tuvieron los vecinos de la Alberca que reforzar la mota del Regueron, pues, sin tal medida, se rompe por aquel lado y pierde á aquellos catonos.

¡Que no apriete tanto el Pantano!

Viajeros

De paso por esta poblacion se detuvieron ayer los hijos del ilustre D. Estanislao Figueras, presidente que fué de la República Española.

—Hoy sale para Fortuna donde vá á establecer su establecimiento de platería, el conocido platero D. Dionisio Ruiz Latorre.

Procesion de Jesús

En la que salió ayer mañana de la iglesia de Nuestro Padre Jesús iban 134 penitentes con cruces.

Regian los mayordomos D. Juan Muñoz Gayá, presbitero; D. Diego Garcia Avilés y D. José Fontes Aleman.

Entre el clero, iba de capa el párroco de San Andrés.

Y representando al ayuntamiento los Sres. D. Adrian Perona, D. José Maria Ibañez Garcia y D. José Costa Farinas.

Las músicas de Puente-Tocinos y del Cabezó de Torres, asistieron voluntariamente.

El Santo Entierro

La procesion de anoche resultó muy solemne. El acompañamiento lucido. Los cuatro Pasos salieron preciosos; gustando mucho el nuevo trono de San Juan.

Quando la procesion pasaba por el palacio del Sr. Obispo se movió un tumulto atroz, aunque felizmente sin mayores consecuencias, por haberse encendido un ramo de flor de uno de los pasos, segun unos y segun otros por unas bofetadas que se dieron.

Como la aglomeracion era inmensa, y se ignoraba la causa de las corridas y de los gritos hubo hasta pánico; pero por la serenidad de la mayor parte de los que iban en la procesion, no se deshizo esta.

Ama de cria. Hay una de 25 años de edad y lecha de seis meses, que desea criar en casa de los padres. Darán razon en la Puerta de Crisnela. Camino Viejo de Monteagudo, núm. 26, preguntando por Encarnacion Sanchez. 3-1

ALCANCE POSTAL

Madrid 11 Abril 95.

Consejo de ministros

El sábado se celebrará Consejo de ministros.

En él quedará ultimada la combinacion de alto personal.

Es casi seguro que el Sr. Cos-Gayón llevará la combinacion de secretarios de gobiernos civiles.

Descarrilamiento

En la linea de Aranjuez á Cuenca ha descarrilado un tren.

No han ocurrido desgracias personales.

El día en Madrid

El día ha amanecido cubierto en Madrid.

Las funciones propias del Jueves Santo se celebran en todos los templos con la solemnidad y animacion de costumbre.

El «Reina Regente»

El crucero «Isla de Luzon» sale hoy de Cadiz á practicar nuevas exploraciones, especialmente cerca del bajo de la Aceitera, donde parece que se perdió el «Reina Regente».

El vapor «Joaquin de Piélagos» ha encontrado en las playas de Tanger una hoya de madera igual á las que llevan los buques de guerra.

De marruecos

El casino militar de Melilla ha ofrecido dos espadas de honor: una al general Cerero, y otra al general Navarro.

En las playas del Rif, durante el temporal del pasado domingo, se perdió una lancha, ahogándose nueve moros.

Estos llevaban municiones, fusiles y tabaco para la kabila de Beniscar.

TELEGRAMAS

Madrid 12 de Abril.

A las 9 de la noche.

El banquete á Garcia Alix será en el Hotel de Rusia á las doce de la mañana del domingo. Se han inscripto 60 comensales.

--Mañana Consejo de Ministros.

--Segun un telegrama oficial á Maceo se le ha batiado nuevamente y se le ha hecho un prisionero. Cercancanle varias columnas

--Es inexacto que los insurrectos celebraran un meeting en Guantanamo proclamando la independencia de Cuba y votando una constitucion.

Se supone que Martí ha regresado á Nueva-York.

--Llegó Martinez Campos á Puerto-Rico, conferenció con el capitán general de la Isla, continuando el viaje directamente á Cuba sin novedad.

EL NAUFRAGIO

Narracion poética por D. Vicente Medina.

Su precio un real

Del producto de su venta se dedica la mitad á las familias pobres de las víctimas del «Reina Regente».

9-3



La Señora

DOÑA JOSEFA GIL DE GALAN

HA FALLECIDO A LA EDAD DE 62 AÑOS

R. I. P

Su desconsolado esposo Don José Galan, hijos Don Luis, Don José, Don Manuel, Doña Concepcion y Doña Josefa, hermanos, hermanos políticos, nietos, sobrinos y demás parientes

Ruegan á sus amigos encomienden su alma á Dios y asistan á su entierro y funeral que tendrán lugar en la parroquia de San Pedro, el primero esta tarde á las 4 y media, y el segundo el miércoles 17 á las 10 de la mañana, por cuyo favor les quedarán reconocidos.

Murcia 13 de Abril de 1895.

El duelo se despide en la Plaza de Agustinas.

Casa mortuoria: San Pedro, 7.



D. O. M.

LA SEÑORA

DOÑA MARIA JOSEFA PASTORFIDO Y MORENO

Viuda de Soriano

HA FALLECIDO DESPUES DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS.

R. I. P.

Su desconsolada hija, hijos políticos D. Ceferino Albaladejo y D. Diego Manuel Garrido, nietos, nieto político D. Luis Brugarolas, madre y hermanas políticas y demás parientes.

Suplican á sus amigos que por olvido involuntario no hayan recibido esquela, que encomienden su alma á Dios y asistan á su entierro que se verificará en la parroquia de Santa Maria á las tres de la tarde del día de hoy, anticipándoles las gracias por tan señalado favor.

El duelo se despide en la Plaza de Agustinas.

Murcia 13 de Abril de 1895.

Casa mortuoria: Freneria, 42.

LA FÉ

SOLUCION ÚNICA DEL PROBLEMA SOCIAL

Discurso leído en el Círculo Católico de Obreros de Murcia, la noche del 31 de Marzo de 1895, por D. José Antonio Serrano Alcazar.

Dr. Presidente: amigos y compañeros:

La cariñosa exigencia de un amigo mio, muy querido, me obliga esta noche á cansaros, haciendos oír mis vulgares y desaliñados conceptos desde este sitio donde habeis escuchado tanta palabra elocuente y tanta elevacion de pensamiento. Pero desde el momento en que esta conferencia se me presenta como un deber cristiano, yo, que jamás huí, ni pensé en las dificultades de deber alguno cómo he de retroceder ante el que obedece al fin y objeto esencial que informa y ha de ocupar, con la ayuda de Dios, los dias que me resten de vida?

Perdida ya la costumbre de otros tiempos de estudiar los problemas jurídicos ó sociales y exponerlos públicamente ante los Tribunales, como en los Ateneos y Academias, claro es que me faltarán, seguramente, los cuarenta y cinco minutos que en todo discurso forma la práctica constante del estudio y los adornos de las galas retóricas, que cual los trajes elegantes, no lucen mas que en el que tiene la costumbre de usarlos, pero, así y todo, entro confiado en la batalla, contando de antemano con vuestra benevolencia y contando aun mas con Superior ayuda, dado el tema elegido para mi disertacion.

Porque al pensar en dirigir mi voz á un auditorio, compuesto en su mayoría de obreros católicos, por mas que al lado de ellos vea verdaderos Arquitectos, que podrian ser mis maestros; al hablar en un Círculo que lleva el nombre de Círculo Católico y al tender la vista en mi derredor y verme acompañado de los que forman en esta cristiana Ciudad la avanzada del catolicismo y á todos presididos por el que considerais como la piedra angular del Círculo, que creyendo aun haber hecho poco en él, quiere comunicaros su alma entera, haciendo pasar á las vuestras los religiosos afanes de la suya, al considerar todo esto cómo es posible que pueda pensar ni por un momento en distraer vuestra atencion con disquisiciones materiales? No, ni los grandes descubrimientos modernos, ni los adelantos evidentes de las ciencias y las artes, ni el ejercicio de los derechos de los ciudadanos, tan discutibles y discutidos en otro sitio, me parecen bastantes para este, que entiendo debo ocuparlo sola y exclusivamente para hablaros de algo que forme la esencia y el fin verdadero del hombre á su rápido paso por el mundo.

Voy, pues, á hablaros de la fé, tal cual yo la siento, ya que no pueda hacerlo tal cual debe ser por faltarme títulos para ello; y voy á hablaros de la fé como solucion única del problema social, ya que á obreros hablo y ya que se acerca el día escogido por algunos mal aconsejados compañeros vuestros para recordaros cada año ese calificado de pavoroso problema del socialismo, para mi de tan sencilla y facil resolusion.

La fé, abstractamente considerada, es algo así como la palabra, que aquellos que más muestran aborrecerla, son los que más usan y aún abusan de ella: á cada momento oíreis decir: á mí no me gusta hablar; yo soy poco amigo de conversacion, callado como un muerto etc. etc.; y si observais á los que tal dicen, sacareis en consecuencia que son los mayores habladores del mundo, y que siempre los encontráis charlando de lo que entienden y de lo que no entienden, de lo que puede y de lo que ni puede ni debe hablarse. Pues á poco que os fijeis, vereis que una cosa igual sucede con la fé: óis á cada paso: yo no quiero nada con la fé; á mí no se me obliga á creer lo que no veo, ni entiendo; y sin embargo, esos que tal dicen, os cuentan que en esta ó aquella ciudad, distante á las veces miles de leguas, se ha celebrado un meeting, tal huelga, tal imposicion, tal con-

gion. Y, por de contado, de eso que os cuentan, no os permiten que lo pongais en tela de juicio siquiera. ¿Es que á través de la distancia ó del tiempo han visto aquello que relatan? Pues buena vista tienen, podriamos decirles: no, no lo han visto, ni mucho menos, sino que las más veces solo lo han oido contar á otros; y el que más, lo ha leído ú oido leer en algun periódico de noticias. ¿Y qué es eso más que una fé, mal aplicada seguramente, una fé concedida sin vacilar á las palabras de un periódico ó á las noticias de un periódico, tan expuestas á inexactitud por la misma rapidez con que se escribe? ¿Qué otra cosa es que la misma fé que se niega á las eminencias cristianas de nuestros dias, á los sabios Doctores de la Iglesia, á los mártires, á los Evangelistas, á los Apóstoles y al mismo Dios hecho hombre por nuestras culpas y para redimirnos?

Evidentemente, sin fé no es posible la vida, sin fé no podemos levantar la cabeza orgullosos de nuestra historia patria, cuyos hechos solo conocemos por los escritos y tradiciones de hombres que, por mucho que valgan, son microscópicos al lado de los que atestiguan la verdad de la Religion. La fé es el único medio con que conocemos el pasado y aun el presente: algunos de vosotros no han estado en Madrid, los mas no han visto París y ninguno otras grandes capitales; y sin embargo ¿quien duda de que existen allí donde los que las conocen las colocan y con las condiciones con que las adornan? Pues esta fé que tanto se prodiga y que tan esencial es en nuestras limitadas facultades, es la misma, exactamente la misma que nos pide nuestra Religion, con la única diferencia de que los testigos son de mucho mayor valor. Pero se objeta que la fé es fácil de prestar en aquello que se comprende, difícil en lo que no se comprende. Y esto lo dicen los mismos que ven esta hermosa máquina que hizo exclamar al mismo Voltaire: Embárazame el universo y no puedo explicarme que exista este reloj sin relojero. Esto lo dicen los mismos que no pudiendo negar la existencia de Dios y concediéndole, como de su existencia se sigue, sus condiciones, todas infinitas y todas inconmensurables para el hombre, no racionan que precisamente el no comprender cómo es Dios y cómo son sus Misterios es la prueba de su verdad y que si fueran comprensibles para el hombre, dejarían de ser ciertos por ese mismo hecho, dejarían de ser obra divina y serian solo obra humana. ¿Podriais encerrar una fanega de trigo en una caja de cerillas? Imposible, direis. ¿Pues cómo ha de ser posible comprender, es decir, meter dentro de la inteligencia de hombre, tan finita como él, el conocimiento de Dios infinito y por tanto tan infinitamente superior á la inteligencia humana, que no cabe compararlo ni aun con el ejemplo que os he puesto? Porque, al fin, si una caja de cerillas no os es suficiente para encerrar una fanega de trigo, tantas cajas podriais reunir que, no una, sino muchas fanegas encerrariais, mientras que con todas las inteligencias que han sido, son y serán en el mundo, no hay un átomo siquiera de lo que se necesita para errar lo infinito, puesto que la reunion de cosas finitas, siempre os dará otra cosa finita ó de límites conocidos.

Pero ¿es que esa idea de Dios, que no podemos comprender, repugna á nuestra inteligencia? Antes por el contrario, la opuesta es la que nos trae el absurdo de suponer el reloj sin relojero ó este Supremo Constructor inferior á cualquier relojero de aldea. La opuesta es la que nos trae el absurdo de suponer obra humana primero las profecías, despues los milagros y la vida entera de Jesucristo y luego el Evangelio, el prodigio de la propagacion y perpetuidad de sus doctrinas, el heroísmo de los mártires y tantas y tantas pruebas de la verdad de la Religion que no os he de repetir aquí por no ser lugar este, ni voz adecuada la mía para ello. ¿Qué más? Nuestra misma conciencia, el interior del alma humana lo está diciendo á gritos á creyentes é incrédulos. ¿Es que hay alguno, ni pobre,

ni rico, y de estos aun menos, á quien hayais oído que es completamente feliz? No, jamás; y tened en cuenta que digo de los ricos, de los poderosos, sobre todo, porque del desgraciado, del pobre, del enfermo ó del desvalido, estos creen que si tuvieran los bienes terrenos que no tienen, tendrían la felicidad con ellos y esa errónea ilusion les hace menos infelices por la esperanza misma, que nunca se pierde, de la adquisicion de mas fortuna. La desgracia á que me refiero es mayor, es la desgracia del dichoso, que á medida que adquiere los bienes del mundo, los va considerando tales cual son en sí, sin adquirir un átomo de la felicidad que esperaba, perdiendo además la ilusion que le cegaba y llegando al abismo insondable de su corazon donde se pierden realidades é ilusiones de su corazon y su alma insaciable que devoraría este y cien mundos, si enteros se los dieran, sin satisfacerse nunca, que aun en nuestra mismas alegrías, las acoge un momento y donde parecía habria de sentir una satisfaccion completa, solo siente el hastio y el disgusto. ¿Porqué? ¿Qué razon hay para esto? Que no hay en este mundo goce completo para el alma, porque siendo esta un destello de Dios, no se contenta con menos que con Dios mismo; y por eso marcha siempre insaciable, siempre buscando un bien, que no encuentra sino en la otra vida. Y la mejor prueba de este aserto la tenéis en el mismo influjo de la edad en las creencias religiosas: habeis observado que, por regla general, conforme vamos avanzando en años, se piensa mas en aquellas cosas, que antes parecían desdeñarse. ¿Es que este cambio obedece al estudio, á que se sabe mas y el mismo trabajo de nuestras facultades intelectuales nos va llevando mas al conocimiento de la verdad? De ningun modo: lo que hay es que á medida que van pasando los años, van aumentándose las ilusiones perdidas y esta misma pérdida va reforzando paulatina pero constantemente las creencias religiosas, que aseguran al alma la satisfaccion completa de sus aspiraciones nunca satisfechas. Es que conforme se van reforzando más esas creencias, se vá acudiendo más á la oracion? ¿Y sabeis el poder de la oracion? Yo de ella solo podré deciros que, cuando el alma sufre, que cuando la pérdida ó separacion de seres queridos, las enfermedades ó los sinsabores de toda clase nos ahogan, cuando todo lo que se piensa es triste y ninguna luz se distingue en lontananza, cuando nada se puede hacer, porque cuanto se hace y escribe resulta lóbrego y triste como el estado del alma, una oracion basta para apagar ese estado y hacer brotar la luz que se buscaba, como si dentro de nuestro ser hubiera quien contestara á nuestra súplica, apagando con su voz la tristeza y angustia que nos dominaban, de igual modo que cesa instantáneamente el llanto del niño con solo ver á su madre acercarse á la cuna.

¿Queréis más pruebas? Pues aun os daré otras dos, una con relacion á la vida y otra con relacion á la muerte: la primera consiste en demostrar que las verdaderas y únicas satisfacciones del alma en esta vida solo se experimentan cuando se ejecuta el bien, tal cual lo entiende la Religion del Crucificado. Ved, por ejemplo, á ese mismo hombre rico y poderoso de que antes hablabamos, presa siempre de esa inquietud que constantemente le oculta lo que busca y le hace cambiar de lugar sin descanso, como si por ese medio pudiera desembarazarse de su enemigo; tan pronto huyendo de su cómoda y rica morada de la Ciudad, cual si en ella quedase su tédio y su cansancio, como volviendo á ella porque en la no menos cómoda posesion de recreo el primer personaje que salió á recibirle fué el enemigo de quien huía y que se empeñaba en desconocer que habia sido, era y seria su compañero de viaje, porque lo llevaba en su alma, puesto que era de sí mismo de quien queria alejarse. Pero, alto; vedle, de pronto salir de la puerta de una casa de pobre apariencia y observar su rostro cambiado, su mirada ale-

gre, su espíritu tranquilo. ¿Qué ha pasado? ¿Qué panacea ha encontrado en esa pobre casa capaz de producir esos efluvios de felicidad pura y verdad? No lo dudeis, ese hombre sale de allí de cumplir sus deberes de cristiano, de cumplir el principal deber impuesto al rico. Ha entrado allí, ha visto la familia pobre, su hogar sin lumbre, su lecho de hojas, el hambre en los rostros, la miseria en todas partes; y al apreciar el conjunto de este cuadro y al bajar del conjunto á los detalles, se han cruzado su mirada y la del pobre y en este, en su rostro cadavérico, en sus carnes macilentas y enflaquecidas, al descubierto á través de los harapos que apenas las encubren, ha reconocido á Jesucristo, con sus llagas, sus espinas y su cruz; ha considerado en un rápido vuelo de su pensamiento toda la Pasion del Redentor y al traerle el giro del pensamiento mismo á considerarse á sí propio como objeto y causa de ella, ha entrado dentro de su alma, y se ha visto tal cual es, convencido de su miseria moral, de que él es el desgraciado, el miserable, el pobre, el ciego y el desnudo, como dice el Apocalipsis. Y al compaginar en su agitado cerebro esas dos ideas y esos dos sentimientos, el de su miseria y el de Jesucristo en ese estado, se ha compenetrado en la doctrina entera del Mártir del Gólgota. Sus ideas se han hecho cada vez más claras y cediendo en un todo la deshecha borrasca que reinaba en su alma, se ha sentido iluminado, purificado y transformado. Ha dejado en manos del pobre lo que destinaba para la compra de una joya ó de otro capricho y la bendicion del pobre, sus lágrimas de reconocimiento, la expresion de su gratitud y su adhesion envueltas en su última mirada constituyen todo el poema de felicidad, que emana del rostro de ese hombre, al salir de la pobre y miserable casa. Ha obrado el bien, ha llenado sus deberes de cristiano y la felicidad, un destello de la felicidad verdadera á que aspiramos, ha llenado, siquier por un tiempo limitado, su alma entera.

Pero os he ofrecido otra prueba con relacion á la muerte y esta es aun más concluyente. Mirad la muerte del incrédulo: como todo lo funda en esta vida, se vé en su rostro retratada la contrariedad del que todo se lo deja, del que á la postre vé perdidos sus afanes todos, como á pesar de su cacareada incredulidad no há podido apagar del todo el grito de su alma inmortal, duda, teme, se acuerda de lo que há oido decir y no há querido creer; y le asaltan los últimos, los más horribles miedos de si se habrá equivocado. Ved, por el contrario, la muerte del fiel creyente: yo hé visto morir á mi buen padre y recuerdo que, horas antes, muy pocas, aún personas muy queridas trataron de animarle con el saber de nuevos médicos, con los alientos de la esperanza, no perdida aun ó que no se quería perder; y recuerdo y recordaré siempre la mirada y la energía con que mi amado enfermo contestó: «No, no me hagais pensar siquiera en que puedo quedarme, estoy bien preparado y no ansío más que llegar á la presencia de Dios.» Oh! lástima grande, diré yo tambien, que los que consideran la muerte como un término no hayan visto aquella escena y su tranquilo y sereno final, que les hubiera hecho ver que la muerte no es mas que un viaje. Por mi parte, aseguro que jamás, jamás se borrará de mi mente aquel recuerdo tan querido y que con él me considero más fuerte contra toda duda de fé, que con los más sabios discursos, con las disertaciones mas elocuentes de los grandes talentos; y considero imposible, por absurdo, que un hijo que há presenciado tal escena, pueda dejar de ser profundamente cristiano, pueda dejar de practicar todas, absolutamente todas las obligaciones de tal. Y lo considero así, porque aquella escena me dice á gritos que en el momento de la muerte es en el que se realizan por entero las aspiraciones del alma y que para el verdadero creyente no hay en aquel instante temor ni zozobra; sabe que las penas eternas no son para él y no lo son porque él no quiere que lo sean aunque os parezca atrevida la afirmacion, por-

que como para incurrir en el castigo de las penas eternas no es bastante el pecado, sino que es menester además lo que pudiéramos llamar la solucion de continuidad, es decir, la voluntariedad del alma de insistir en el pecado, de no salir de él, de ahí que el que no quiere sino que por el contrario aborrece ese estado, el que se halla en él por la misma frágil envoltura terrena, si voluntad expresa anterior y reconociendo siempre que ha obrado mal, doliéndose desde el momento mismo de advertir cada infraccion, es seguramente que al morir lleva una larga cuenta que saldará con el Supremo Juez, pero cuenta al fin liquidable, que se ha de liquidar y saldará un dia y que excluye, por tanto la eternidad de la pena. Y como esa misma fragilidad humana hace siempre temer al alma cristiana que cuanto mas tiempo se halle aquí abajo, tanto mayor será probablemente la cuenta de deudas y tanto mas tardará en saldarse, de ahí la tranquilidad de la muerte, de ahí el desec experimentado en aquellos momentos de que la muerte no se aleje, cumpla su mision, puesto que cuanto antes quede saldada su cuenta antes entrará en el goce de la única verdadera aspiracion del alma.

Pero veo que estoy abusando de vuestra paciencia y temo cansaros. comprendo á Augusto Nicolás tratando de escribir una carta sobre estos asuntos para volver á la fé á un alma muy querida y encontrándose con que la carta dió material primero para sus tres tomos de Estudios filosóficos y aun siendo poco produjo después los otros dos de su Arte de Creer. Concretemos, pues os he ofrecido demostraros que la fé es la solucion del problema social que es la única, es decir, que no cabe otra solucion. Creo que el primer punto os lo hé demostrado cumplidamente, presentandoo al rico su tranquilidad, mientras no cumple su deber de ayudar al pobre y á este, comparad con su modelo, el Gran Pobre, Jesucristo; y comprobando la verdadera pobreza y verdadera riqueza, para la cual tantas mas facilidades tiene el pobre que el rico, con solo aceptar sus trabajos aqui en la tierra, como medio de conquistar su puesto allá arriba y todos habeis oido siempre que es mucho más difícil la conquista de ese puesto, cuanto menor sea la cruz que aquí se lleva. Y con eso tenéis demostrado que si todos, pobres y ricos, tenemos fé, el problema no existe, puesto que estudiado por cada uno su papel y llenado á conciencia, con la vista siempre fija en la batuta del Gran Director de orquesta, esta nos hará á todos ejecutar nuestra parte en la Sinfonia universal, resultando la armonía apesar de ser distinto el papel de que cada uno está encargado, ó más bien precisamente de esa union de distintos papeles ó instrumentos, resultará la armonía, que no existiría en una orquesta jamás si todos á la vez ejecutaran é hicieran oír iguales notas sobre igual instrumento, violin, contrabajo, cornetín ó flauta.

Réstame, pues, demostrar que esa solucion del problema social no existe ni puede existir fuera de la fé y esa demostracion la habeis de ver prácticamente suponiendo un hecho realizado la aspiracion absurda de socialismo, pues claro es que, concediendo el máximo de sus aspiraciones, no se logra la solucion del problema, menos aún se logrará concediendo solo una parte. Ahora bien, ¿cuál es la aspiracion suprema del socialismo? El reparto general y por igual entre todos los ciudadanos de la fortuna y los bienes temporales, hoy segun ellos, mal repartidos. Prescindamos del resultado inmediato que tal reparto traeria ipso facto de convertir á cada ciudadano en industrial de todas las industrias, comerciante de toda especie de comercio, labrador etc. etc.; pues lo mas probable era que nadie quisiera prestar su servicio. mas que á sí mismo: supongamos que no es así y que los que antes trabajaban por ganar el sustento adquirieran de pronto las virtudes necesarias para continuar el trabajo sin necesitarlo; y que esas virtudes nacieran espontáneamente de la carencia absoluta de ellas e

